

DIARIO BALEAR

DEL LUNES 2 DE ABRIL DE 1827.

S. Francisco de Paula fundador.

Sale el sol á las 5 y 44 minutos y se pone á las 6 y 16 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

INGLATERRA.

Lóndres 17 de febrero.

Las noticias que hemos recibido esta mañana de Brighton relativas á la salud de Mr. Canning, son muy satisfactorias; los médicos que le asisten, confían en que continuará restableciéndose de su enfermedad.

= En la Cámara de los Comunes se ha votado una suma de 93 libras esterlinas para SS. AA. RR. el Duque y Duquesa de Clarence.

= Sir H. Hardinge pidió que la Cámara se constituyese en comision de subsidios para votar el presupuesto de artillería. Mr. Maberley hizo presente que convenia saber antes el estado en que se hallaba la Hacienda; pues segun el triste cuadro que ofrece de los recursos de Inglaterra, cree que el Canciller se ha equivocado en sus cálculos. Este contestó, refiriendo varios pormenores, que no se habia engañado, y que no eran tan miserables como se suponian los recursos de la nacion. En seguida se votó el presupuesto, que asciende á 970,894 libras esterlinas.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 9 de marzo.

Concluye el estado de las provincias insurgentes de América.

Fuerza militar terrestre: su organizacion y disciplina.

Tienen en el dia de fuerza veterana de infantería, los batallones de Boayacá, Bravos del Apure, Ansoategui y Granaderos, y 1300 caballos. El número total de la infantería es de 2500 hombres distribuidos del modo siguiente: 400 hombres del Boayacá guarnecen á Caracas: los 200 restantes de este cuerpo estan en la ciudad de Maracaibo, mandada por el general Urdaneta, dependiente del gobierno de Bogotá. El batallon de Bravos del Apure, cuya fuerza era de 500 hombres, salió de Caracas con el coronel Macero, gobernador de esta ciudad, para unirse al general Bermudez, que lo era de Cumaná y se hallaba en Barcelona, á fin de oponerse á la defeccion de Paez. En el camino se dispersó la tropa, dirigiéndose unos á Caracas y otros á Barcelona; de modo que este cuerpo en la actualidad se halla casi en cuadro en Caracas. Los granaderos con una fuerza de 800 hombres cubren á Puerto-Cabello, Valencia y valle de Aragua, El batallon de Ansoategui está en el Apure con 600 hombres. La caballería se hallaba estendida por los llanos del Apure en menor número; pero el general Paez reunió para esta arma todos los hombres capaces de servir en ella, y tomó un cuerpo de 500 para entrar en Caracas: el resto lo dejó en sus posiciones.

La tropa de infantería está bastante bien organizada. En general todos estos cuerpos son valientes, endurecidos con la larga campaña que acaban de sufrir; y se hallan en buen estado de disciplina y bien vestidos. La caballería no disfruta de estas cir-

cunstancias, acostumbrada á cargar siempre en desorden; sin gefes capaces de instruirlos, no presenta la disciplina de la infantería, y si alguno merece la opinion de valiente, es debida á la destreza con que maneja la lanza.

En el dia se hallan por decreto de la república, todos los particulares desde la edad de 14 á 50 años sobre las armas, formando las milicias cívicas; y aunque esta orden se ha efectuado, no presentan cuerpo importante.

Fuerza naval: su organizacion y disciplina.

La fuerza naval de la república federal consiste en el dia en la corbeta *Urica*, bergantin *Pichinchi*, y goleta de gavia *la Independencia*.

La *Urica* fue bergantin de guerra ingles, buque bastante sencillo; monta 18 carronadas de á 18; está muy viejo y anda poco: en la actualidad se halla sin gente en Puerto Cabello, mandado por un piloto mercante llamado Lanz, hijo de Galicia, que en el dia es capitan de navío. El *Pichinchi*, tambien bergantin de guerra ingles, es buen buque, monta 20 piezas, 18 carronadas de á 24 y dos cañones de á 12 á proa; pero está viejo y no anda: se halla en Puerto Cabello sin capitan; pues el suyo que era el americano que mandaba la corbeta *Maria Francisca*, fue cogido en un bote, con el cual se fugaba á Curacao por no depender del nuevo gobierno, y está preso. La *Independencia*, de un cañon giratorio de á 18, y dos carronadas del mismo calibre, era mercante, y la cogieron cuando el alzamiento de Maracaibo el año de 1820: la manda un piloto particular llamado Batista, hijo de Maracaibo, y á quien consideran como un calavera, tambien capitan de navío: está bastante mala de casco, y anda regularmente; su tripulacion asciende á 65 hombres, hijos del pais,

sin vestuario, y en un estado grande de desorden. Se han visto los centinelas de tropa con una casaca vieja de paño y sin camisa, cuando entró en Curaçao el 22 de octubre conduciendo á un tal Mérida, que el gobierno de Venezuela considera como su cónsul en esta isla, pero no es recibido con este carácter, y solo como un agente de comercio. Volvió á salir la *Independencia* para Puerto-Cabello el 24 del mismo mes.

Tiene á mas dos lanchas cañoneras en la Guayana, dos en Cumaná, dos en Puerto-Cabello, y dos en Maracaibo; pero todas desarmadas, pues no han podido reunir marinería para ella ni los buques de Puerto Cabello, por falta de dinero. En el dia no hay en estos mares ningun corsario.

Gefes políticos militares.

El general Paez es el gefe superior civil y militar; el general Mariño su segundo, y el coronel Carabaño es el gefe del estado mayor: son los únicos que figuran como tales en el Estado. Los gefes políticos ó intendentes de provincia, que comunmente son militares, se suceden con tanta frecuencia, que no dejan apenas un leve recuerdo de sus nombres.

Partido realista.

Exsiste aun una partida mandada por el negro Ramirez, teniente coronel, que no quiso reconocer el gobierno colombiano, y está dominando el Valle de la Pascua en Orinoco, perteneciente á la provincia de Caracas, con 300 hombres, hijos del pais, con los cuales sale á proporcionarse víveres; y aunque aseguran le ofrecieron los colombianos el grado de general, dicen no quiso admitirlo. Tiene de segundo al mulato Centeno, capitan. Es toda la fuerza que se conoce pronunciada á favor de España; pero infinidad de personas anhelan el Gobierno de esta nacion, y

su número se aumenta considerablemente cada día por las circunstancias críticas en que se halla este país; pero al mismo tiempo están imposibilitadas de manifestarse mientras no cuenten con un apoyo capaz de sostenerlas. En este caso se vería á muchos que sostuvieron la causa de la independencia, presentar sus espaldas para restablecer el antiguo Gobierno.

Estado político.

Al golpe de vista aparece el horroroso cuadro que presenta un país sin leyes ni costumbres, próximo á envolverse en una total anarquía. La fuerza armada de la república federal ha jurado sostener con su sangre el nuevo gobierno; y el congreso de Bogotá para conservar los restos débiles de su fuerza moral, no quiere reconocerlo, considerando al general Páez como un revolucionario, condenado por su alzamiento, según la constitución. Todas las provincias se han dirigido en esta crisis al presidente Bolívar, invitándole para que en atención á las apuradas circunstancias, se presente en el congreso, y haga en la constitución las reformas que exige el bien del Estado, sin esperar á que llegue el término que ella señala para su innovación: en tanto se aumentan y disgustan los partidos. En tal situación, que la necesidad debe variar de cualquier modo, el pueblo sobrecargado por contribuciones repetidas, que ya no puede satisfacer, se encuentra en la mayor miseria, atribuyendo, como en todos tiempos, el origen de sus desgracias al mal acierto del gobierno supremo. Este manifiesta su impotencia de un modo que lo hace despreciable: condenando al gobierno de Venezuela, se halla por falta de medios sin poderlo destruir, y las provincias limítrofes occidentales no tienen un soldado. Maracaibo le dirigió una exposición demostrando era conveniente adoptar los gobiernos federales, pues

con ellos tomarian los nuevos Estados el vigor que necesitan para su prosperidad; pero no mereció contestacion, de modo que á no hallarse de gobernador en aquella plaza el general Urdaneta, con 200 soldados del batallon de Boyacá, no hubiera sido sufocada la conmocion popular que hubo para adherirse á Venezuela, de la cual depende ya toda la provincia. Coro reconoce aun el supremo gobierno, con bastante estrañeza, pues se halla rodeada de puntos que no le obedecen; atribuyéndose solo al carácter escesivamente pacífico de sus habitantes. Esta circunstancia, unida á la pequeña estension de su territorio, hacen esta provincia insignificante para ambos gobiernos: en el dia no tiene un soldado, y seria imposible los pudiese sostener, pues en Maracaibo, ciudad mucho mas abundante en recursos, se han visto en la escandalosa necesidad de satisfacer á la tropa, con pólvora, el importe de su sueldo.

Las costas estan abandonadas, y aun los puntos fortificados que mas les interesan: en la Guaira habia solo 10 soldados para la guardia del gobernador, y no tenian ninguna pieza de artillería útil en sus murallas. La conmocion estraordinaria que causó la noticia de que habia salido de la Habana una escuadra mandada por D. Angel Laborda con tropas de desembarco, con direccion á aquellos mares, llamó la atencion del Gobierno para dar algunas lentas disposiciones, que la falta de arbitrios ha impedido aun realizar; y solo tendria efecto la bajada á la Guaira del general Paez con alguna tropa. Esta falta de energía en las autoridades, y la dislocacion absoluta de todos los ramos de la administracion pública, son las causas que mas contribuyen al desengaño de muchas personas que de buena fe, ó con miras particulares, creian conseguir grandes ventajas

de la emancipacion de aquel pais, y en el dia aumentao considerablemente el partido que ecsiste á favor del Gobierno español, manifestando en mengua de la república, su disgusto con la mayor publicidad; señalándose particularmente Puerto-Cabello, en donde mas de la tercera parte de la poblacion es conocidamente realista. Por otra parte la fuerza armada, y algunos gefes no conservan la unidad de opinion que pudiera hacerla mas respetable: ecsisten los generales Bermudez y Urdaneta en Barcelona y Maracaibo, sin reconocer el gobierno federal; y el último tiene 200 soldados del mismo batallon de Boyacá, cuyo resto se halla en Caracas. El mismo coronel Macero, gobernador que era de esta ciudad, y en el dia se ha reconciliado con Paez, salió con el batallon de Bravos del Apure para unirse á Bermudez, no pudiendo conseguirlo por la dispersion de la tropa; por cuyo proyecto merecieron los insultos denigrativos de los demas cuerpos del Gobierno, que circularon impresos, cuya infamacion no se ha olvidado. Todo en fin muestra la situacion desgraciada de estos paises; y para colmo de ella la guerra civil es inevitable, segun aparece, y el mal ejemplo de Venezuela será seguido por las demas provincias que desean imitarla.

(G. de M.)

Palma 1.º de abril.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 1.º PARA EL 2.

Principal, presidio y capitan de hospital Almansa; hospital, cárcel, Jesus, S. Antonio, Hornabeque, Calatrava, Portella, Berard, Sta. Margarita, Sta. Catalina, intendente y tesorería milicia Provincial.=Socios.

Funcion de iglesia.

Concluyen las cuarenta horas en el oratorio de

la tercera orden de S. Francisco dedicadas á Maria santísima de las Angustias. A las siete de la tarde se reservará el Santísimo según costumbre en la iglesia principal.

AVISO. El que quiera comprar una casa algorfa sita en la calle de los *Guixers*, manzana 180 núm.º 27, en esta imprenta puede tomar razon de su dueño.

PLAZA DE TOROS.

Hoy lunes 2 de abril (si el tiempo lo permite) se dará principio á las funciones del *circo olímpico* ó de *equitacion* con la anunciada en el diario de ayer.

Las lunetas y billetes de entrada se despacharán por la mañana de 10 á 12 en la ventanilla del teatro y en la plaza de toros de las 2 en adelante; los palcos se despacharán en la misma plaza á las horas destinadas.

Precios. Los palcos á 16 reales. Entrada general á 2 idem. Asientos en la grada cubierta á 1 idem. Lunetas en el patio á 2 idem.

Para mayor comodidad del público habrá bancos en el patio en que podrán estar sentados los concurrentes sin mas billete que el de la entrada.

Se entrará tambien por otra puerta para ir á los corredores bajos á 1 real. = A las 4½ en punto.

Se advierte que para esta funcion estan ya repartidos todos los palcos.

Igualmente que con las mismas entradas para los corredores bajos podrán los muchachos que vayan con sus padres tenerla en la grada cubierta y en los palcos.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.